
 

证券代码：000488、200488                    证券简称：晨鸣纸业、晨鸣 B 

山东晨鸣纸业集团股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2022-002 

投资者关系活动类

别 

□特定对象调研            □分析师会议 

□媒体采访                □业绩说明会 

□新闻发布会              □路演活动 

□现场参观         电话会议  

参与单位名称及人

员姓名 

参会机构 4 家涉及 8 人： 

国盛证券：姜文镪 

平安资管：朱慧灵 

汇安基金：王苏煦 

圆信永丰：李阳 

时间 2022 年 9 月 5 日 

地点 电话会议 

上市公司接待人员 
董事会秘书袁西坤先生； 

证券投资部相关工作人员。 

投资者关系活动主

要内容介绍 

一、上市公司介绍 

1、公司董事会秘书袁西坤先生介绍公司 2022 年半年度业绩情

况。 

上半年受公共卫生事件发酵、国际政治局势动荡、通货膨

胀高企等因素影响，大宗商品价格、国际物流价格猛涨，导致

造纸企业运营成本大幅抬升；而在下游市场，国内市场需求疲

软，价格传导机制作用难以发挥，机制纸价格不及上年同期，

造纸企业盈利空间受到挤压。 

尽管复杂多变的外部环境提高了运营发展的难度，但是公

司通过加强内部管理，优化成本结构，抑制原料成本，抢抓海

外市场等多项举措，稳固公司盈利能力。公司 H1 实现机制纸

产销量分别为 258/269 万吨，实现营收 167 亿元，净利润 2.3

亿元。 

二、交流问答 



 

1、二季度平均纸价环比提升的情况下，为什么公司 Q2 毛利率

环比下降？ 

答：受国际物流涨价、人民币贬值等因素的影响，木片价

格在二季度出现了一定幅度的上涨，导致自制浆的成本上涨，

公司毛利率环比出现一定幅度下滑。 

 

2、自制浆的成本结构，其中木片、能源的占比？自制浆生产

成本在木片价格上涨后提升到了多少？ 

答：自制浆成本中，木片占比在 50%-60%；能源占比在

20%左右，配备生物质发电的化学浆中能源占比相对较低，在

5%左右。 

受木片价格上涨影响，目前的生产成本上涨了 500-1000

元/吨。 

 

3、当前的库存水平？7、8 月的经营情况相较二季度是否有所

好转？ 

答：当前库存在 20 天左右。从今年整个上半年的产销情

况来看，基本上销量大于产量，消化了部分库存。目前确实浆

价比纸价要高，公司对个别小纸机也进行了限产、停产。公司

基于市场情况，及时调整生产节奏。从 7、8 月份的情况来看，

虽然白卡价格出现波动，但公司占比最高的文化纸的价格相对

比较稳定。从成本端角度来看，现在成本没有再继续上涨，尤

其是阔叶浆，总体上 7、8 月经营情况相对稳定。 

 

4、目前纸浆一体化虽然没有完全实现，但浆的自给率已经达

到了 80%-90%，如果纸浆价格下跌，理论上纸价压力是否会

更大一点？ 

答：理论上纸浆价格越高对公司越有利，但前提是浆价上

涨能够在纸价上得到有效传导，目前，纸、浆价格出现了倒挂，

因此我们认为未来纸浆价格下跌，对纸价影响有限。 

 

5、目前行业开工率是否有恢复？常态开工率在什么水平？ 

答：目前受下游市场需求疲软影响，公司的产能利用率在



 

80%左右，比正常情况下略低。  

 

6、限电限产对我们的生产产生了多大的影响？ 

答：由于各生产基地均配备了自备电厂，限电限产对公司

的生产影响有限。  

 

7、短期来看 Q3、Q4 各个纸种的复苏预期如何？ 

答：目前来看，受疫情反复影响，Q3 国内需求没有明显

改善，相信国家会在二十大以后出台刺激消费的政策，预计

Q4 国内需求会有一定程度改善；下半年国际局势动荡将会持

续，能源价格不会出现大幅度下降，海外供给端不会有明显的

改善，出口行情将会持续。 

 

8、上半年武汉晨鸣设备搬迁，美伦设备技改的进度怎么样了？ 

答：武汉晨鸣有两条产线，一条生活纸，一条文化纸。生

活纸搬迁寿光，目前已经正式投产，将进一步增强公司盈利能

力；文化纸机目前处于搬迁地址论证阶段。 

 

9、请详细梳理一下全国各个基地的产能情况，产能规划。 

答：湛江基地：纸产能 225 万吨、浆产能 157 万吨；寿光

基地：纸产能 330 万吨、浆产能 170 万吨；江西基地：纸产能

70 万吨、浆产能 20 万吨；吉林基地：纸产能 30 万吨、浆产能

18 万吨；武汉基地：纸产能 18 万吨；黄冈基地：浆产能 60 万

吨。 

公司下一步重点建设黄冈晨鸣二期项目，计划规划 30 万

吨差别化纤维素纤维项目。同时，根据已投产的浆产能和热电

联产的余量，还将规划配套部分包装纸和机械浆产能。 

 

10、白卡市场有很多玩家涌入，谈谈您对白卡市场的格局以及

后续演变的看法。 

答：白卡纸是所有纸种中未来的增量需求最好的，受国家

“限塑令”、“禁废令”等政策影响，以及随着消费水平提高，

高端包装替代中低端包装，将一进步刺激白卡的需求，所以供



 

给端布局较多。 

从市场竞争来看，新增产能集中布局白卡，将会加剧白卡

的竞争，但目前白卡纸市场集中度高，上述纸厂的产能投放情

况需要进一步观察，对白卡纸头部企业影响较小。 

 

11、目前自有林地的轮伐情况怎么样？自产木片有投入到生产

中去吗？  

答：目前公司拥有林地 80 万亩左右，主要集中在广东、

湖南、湖北、江西等地，部分林地已经进入轮伐期，但是数量

有限，不能满足公司各基地生产的需要，且木材的运输成本较

高，基于经济效益角度考虑，目前公司轮伐的木材主要是就地

销售。 

 

12、公司 H1 出口同比增加 120%，主要供应哪些国家和地区？ 

Q3、Q4 的海外需求展望？ 

答：受国际政治局势动荡的影响，国外尤其是欧洲部分造

纸产能未能有效发挥，供给不足，是公司出口同比增加的主要

原因，公司出口主要供给欧洲、南美、非洲、东南亚、中亚等

地区。 

    目前来看，下半年国际局势动荡将会持续，能源价格不会

出现大幅度下降，海外供给端不会有明显的改善，出口行情将

会持续。  

 

13、公司融资租赁的情况？H1 融资租赁收入已经大幅下降，

现在在手的融资租赁款项还有多少？ 

答：上半年，受国内经济大环境的影响，融资租赁规模的

压缩的进度相对放缓。目前融资租赁规模余额在 75 亿元左右， 

下半年公司将继续全力压缩租赁业务规模，公司现存的融资租

赁款项，在类别上主要以政府平台、工业企业以及部分房地产

公司为主，整体的风险相对可控，房地产公司都有较好的土地

或物业的抵质押，且部分客户的实控人和大股东提供了担保。

下半年，我们计划处置一些担保方的资产，通过让担保方履行

担保义务等多种方式回款。 



 

 

14、二季度末资产负债率较年初出现了一定幅度上涨，公司对

今后的债务结构是怎么考虑的？ 

答：受国内疫情反复的影响，国内市场需求不足，木片、

化工等大宗物资原材料上涨未能向机制纸价格有效传导，导致

公司二季度业绩不及预期，是资产负债率出现一定幅度上涨的

主要原因。 

公司将继续秉承聚焦主业，持续压缩融资租赁规模，剥离

非核心产业的总体经营策略，通过主业形成的良好经营性现金

流压缩负债规模，同时严控资本性开支，引进战略性投资者等

手段降低资产负债率。 

 

附件清单（如有）  

日期 2022 年 9 月 5 日 

 


